

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ  
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 18 de noviembre de 1902

NUMERO 54

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental, Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

BOLETIN MENSUAL DEL ROSARIO PERPETUO

Revista publicada por R. R. P. P. Dominicanos.

Suscripción anual: setenta centimos.

"EL MONTE CARMELO"

Revista religiosa ilustrada, dirigida por los R. R. P. Carmelitas descalzos, dedicada á propagar la devoción de la Santísima Virgen y de su Santo Escapulario.— Publícase los días 1° y 15 de cada mes en cuadernos de 40 páginas, papel superior, elegantes cubiertas, excelentes grabados y artísticas ilustraciones. Contiene secciones: doctrinal, histórica, literaria, musical, canónico-litúrgica, de Misiones extranjeras, crónica carmelitana y general, y variedades.

Suscripción anual, pago adelantado C. 4-00.

Agente en Costa Rica,

JOSÉ BENJAMIN QUIROS.

San Pedro del Mojón.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

AGENTES DE "LA JUSTICIA SOCIAL".

SAN JOSÉ. En- }  
cargado de la } Francisco Montero A.  
circulación: }  
El Mojón ..... Tobías Acuña.

Curridabat ..... León León.

Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.

San Juan ..... Abraham Vargas.

San Vicente ..... Félix Umaña.

Hatillo ..... Ismael Solano.

Desamparados ..... Virgilio Quirós E.

San Isidro ..... Juan Guillén G.

Escasú ..... Arturo Roldán C.

Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.

San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.

Puriscal ..... Ramón Solera.

San Marcos ..... José Flores M.

Santa María ..... Moisés Fallas.

S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.

Aserri ..... Agustín Castro.

Pacaca ..... Mignel Mendoza

CARTAGO ..... }  
Ciudad ..... } Angel María Sánchez.

San Rafael ..... Segundo Guillén.

San Francisco ..... Bernardo Orozco.

Dulce Nombre ..... Juan Cerdas.

Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.

Paráiso ..... Francisco Redondo G.

Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz

Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.

Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.

La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... Francisco Carranza.

ALAJUELA ..... }  
Ciudad ..... } Luz Cabezas.

San Rafael ..... Juan Vázquez M.

Sabanilla ..... Ignacio Vargas.

San Ramón ..... Benjamín Salas.

Grecia ..... Joaquín Bonilla G.

Sarchí ..... Teodoro Salazar

San Mateo ..... Mateo Vargas.

Santo Domingo ..... Miguel Molina.

Atenas ..... Abel Villegas.

Naranjo ..... P. Federico Carvajal.

Palmares. Centro. Ricardo Fernández.

Buenos Aires Faustino Castro.

Zaragoza ..... Juan R. Mora.

Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.

Río Segundo ..... Juan Bastos.

HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín

Santo Domingo ..... Constantino Bolaños

San Joaquín ..... P. Rafael Camacho

S. Antonio de B. Filadelfo González M.

Barba ..... Francisco de J. Ruiz

Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo

GUANACASTE. }  
Liberia ..... } Demetrio Camaño

Nicoya ..... Estanislao Conde

Filadelfia ..... Manuel Bonilla

Las Cañas ..... Sabel Mojica

PUNTARENAS }  
Ciudad ..... } Centro Corresponsal

Esparta ..... Ramón L. Leal

Miramar ..... Francisco Chinchilla

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.  
7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Linaes, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al publico que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concer-

niente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

José ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

## " LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant<sup>o</sup> Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## Sobre el Guanacaste

OTRA ENTREVISTA

(Concluye).

A este respecto debo hacer un acto de justicia. Don Rómulo González, de quien yo fui adversario, merece, preciso es confesarlo, el cariño y la gratitud no sólo de los liberianos sino de los guanacastecos. Ocho meses no más estuvo al frente de la provincia, y de ellos dos estuvo ocupado con el terrible flagelo de la fiebre amarilla cumpliendo y haciendo cumplir las medidas profilácticas é higiénicas, aseando la ciudad disponiendo el aseo de las casas, ordenando desinfecciones y enterramientos, etc. etc. Luego que la peste pasó, el señor González inició á la vez con actividad infatigable multitud de obras de utilidad y de ornato. Ya le he hablado de nuestro parque: pues lo que antes había allí era un charral, de donde al procederse á su limpieza salieron hasta tobobas: él ordenó la tala del monte y lo transformó en precioso jardín; lo dotó de una elegante fuente para cuyo adorno y para el de la Iglesia hizo venir tres estatuas; edificó el kiosko, etc. etc. Luego, como se fijara en el pobre y triste aspecto de nuestra Iglesia parroquial, el señor González, que no es por cierto ningún beato, comprendió que al honor de Liberia no convenía que las cosas continuaran de este modo y ayndado fervorosamente por el señor Cura Lombardo y por otros vecinos, dió principio á los trabajos de reconstrucción. Es increíble el entusiasmo desplegado por el Gobernador y por sus colaboradores en tan simpática tarea: baste decirle que como la cal resultaba cara en Liberia, ellos en persona fueron hasta un cantón lejano á convencer á los vecinos de auxiliar á Liberia con una buena provisión de piedra caliza y, admírese usted de la buena voluntad de los guanacastecos, en seguida el Gobernador y sus compañeros, después de haber hecho una caminata de ocho leguas al paso de las carretas y bajo un sol abrazador, hacían su en-

trada triunfal en Liberia, trayendo consigo veinte carretas de piedra. Pero admírese U. más de lo que son las divisiones locales: al proyecto de reedificación se le hizo guerra y guerra sin cuartel, guerra de injurias y de calumnias, y esto hasta de parte de los mismos que más debían apoyarlo: pero la constancia y la energía vencieron. Cuando el señor González dejó la Gobernación quedaron las paredes de tres metros de alto y dentro del recinto un gran acopio de materiales. Consiguió además los fondos necesarios para la edificación de la escuela é hizo trazar los planos: como en la Iglesia faltara un armónium, él mismo levantó una suscripción para hacerlo venir é hizo que un muchacho de Liberia fuera á las Cañas á aprender tocarlo: consiguió dinero y trabajó él mismo en la reforma de nuestra cañería, etc. etc.

—Y por qué entonces fué usted adversario del Sr. González?

—Porque él, como muchas personas de buena voluntad, cometió el gravísimo error de ponerse á las órdenes de un gobierno de hecho, y en esta materia yo no transijo: creo que el principal deber de los gobernantes es respetar las instituciones democráticas que por voluntad de la nación nos rigen: es preciso saber de una vez si se vive en una república; y si es otra nuestra forma de gobierno, que se erija el trono y se funde la dinastía. Y como yo pienso piensa el país. Don Rafael Iglesias sudó la gota gorda por hacerse querer, y nada; visitó pueblos y palmoteó las espaldas de los campesinos, y nada; derramó el oro por todas partes, y nada; emprendió y aun llevó á cabo grandes obras, y nada: ¿por qué? porque había empezado por violentar la dignidad de los ciudadanos y hacer burla de la majestad de la República.

—Vengan esos cinco!

—Me ha hablado usted de reformas á la cañería. ¿Qué defectos tiene y cuáles son esas reformas?

—Le diré á usted: para abastecer la cañería de Liberia se desviaron las aguas de la quebrada de Santa María y de la quebrada de las Casas, afluentes del río de El Salto, y se hizo aumentar con ellas el caudal del río de Liberia. Para esta desviación hubo necesidad de hacer obras de mampostería, pero las crecientes de las quebradas destruyeron dichas obras y actualmente no hay en la población el agua necesaria.— Para remediar el mal trátase

de utilizar las aguas del Río Negro.

¿Y qué otras medidas de progreso podrían realizarse en el Guanacaste?

Ay amigo! si aquello está por explorar. Ya el señor de la Paz le habló de nuestros pésimos caminos: merece especial mención por lo malo el camino entre Ballena y Filadelfia; antes una parte de ese trayecto se hacía por dentro de la hacienda El Viejo que daba mejor paso; pero desde que esa finca ha venido á ser propiedad de doña Leona Aguilar y esta ha prohibido el tráfico por dentro del sitio, ha sido necesario usar de nuevo el camino real. Este, en invierno se pone de tal modo intransitable que da horror. Muchas veces perecen atascadas en el fango, y hay puntos en que las aguas se depositan formando verdaderas lagunas, para cuyo paso se utilizan embarcaciones. Esto no es broma hablo en serio.

Otro trayecto importantísimo es el de Liberia á Bagaces. Este forma, como ya lo dijo el señor de la Paz, parte de una carretera nacional. Para su asistencia hay asignada en el Presupuesto la partida de ₡ 10,000 anuales; y sin embargo nuestros caminos prosiguen en el mismo abandono: enmontados, estrechos, malos y sin desagües.

Qué le diré á usted de los medios de comunicación fluvial y marítima?

Mientras el Poas y el Turrialba estaban en Puntarenas llenándose de broma y consumiendo el tesoro público y la paciencia del Gobierno, ¿por qué no se utilizó uno de ellos para establecer una vía marítima entre el interior y Liberia? Claro es que ni el Poas ni el Turrialba podrían remontar el río, pero dando la vuelta á la península de Nicoya puede perfectamente llegarse al puerto de Culebra, al Oeste de Liberia, desde el cual la comunicación con dicha ciudad es fácil y expedita, y remontándose el vapor hacia el Norte, á tocar en La Cruz, desde donde puede traer á Liberia y Puntarenas todo el ganado procedente de Nicaragua. Poniendo un flete barato (₡ 5'00 por cada cabeza de ganado, digamos), claro es que un vapor que hiciera dicho trayecto monopolizaría el transporte de animales y tendría con sólo eso una entrada bastante para cubrir los gastos, pero además tendría el transporte de mercaderías y de pasajeros á Cabo Blanco y á Liberia.

Don Rafael Iglesias llegó hasta formular un reglamento y un itinerario para el servicio de El Poas en este trayecto, pero de ahí no pasó por desgra-

cia. El actual Gobierno se propone establecer una flotilla de vaporcitos fluviales en el río Tempisque y un vapor que haga el servicio fuera del Golfo.

Si estos planes no se quedan en el aire, las buenas vías de comunicación permitirán á Costa Rica sacar de los fértiles terrenos del Guanacaste las riquezas que hasta hoy permanecen sepultadas en ellos: colonias agrícolas y aun empresas particulares podrían convertir aquella provincia en un emporio de riqueza. Sólo las frutas son allí un posible y un valioso artículo de explotación. El platano de la costa es muy superior al banano: las frutas de la vertiente del pacífico son casi todas mejores que las de la región atlántica, y todo parece augurar á nuestros terrenos del Guanacaste un espléndido porvenir.

Mucho hablamos con el distinguido interlocutor de las actuales autoridades, especialmente del Juez, señor Zeledón Jiménez, de quien se mostró muy satisfecho por su imparcialidad y su rectitud: de la buena aceptación que ha tenido por allá nuestro periódico, cuyo título "Justicia Social" es muy comprometedor pero muy prometedor, etc. etc.; pero para no cansar á nuestros lectores, damos por terminada aquí nuestra tarea, deseando que ella sea útil al fomento de los legítimos intereses del Guanacaste.

LOHENGRIN

## INFORMACION

### De Alajuela

#### UN EXAMEN

El miércoles 12 de Noviembre se verificaron los exámenes de la Escuela de varones de San José de Alajuela, que está bajo la acertada dirección del recomendable é instruido miembro del Magisterio Costarricense, señor don Filadelfo Leiva. He aquí el resultado del II<sup>o</sup> año á cargo del señor Leiva:

En lo educativo . . . . .	Bueno.
" " metodológico . . . . .	"
" " instructivo . . . . .	Muy bueno.
Trabajos escritos y gráficos . . . . .	Muy bueno.
Dibujo . . . . .	Muy bueno.

Las anteriores notas recomiendan altamente al maestro; y la justicia reclama para él no ya una remuneración pero sí un ascenso que recompense en parte las labores del profesor. Así como se premia á los hombres acciones de escaso mérito para la sociedad, no es lícito por ningún concepto olvidar al trabajador incansable y abnegado, al maestro, que con tanto entusiasmo, lucha y vence cuantos obstáculos se le presentan para ascender con sus galopines hacia la montaña de la ciencia.

Filadelfo Leiva con su brillante

éxito en la prueba final de 1902 nos ha inspirado para escribir estos mal hilados párrafos, no con el fin de que sean el verdadero estímulo á que él es acreedor; únicamente queremos experimentar la complacencia de presentar á nuestros lectores por medio de toda pincelada, uno de los maestros que se interesan más por la enseñanza. Su claro entendimiento, sus bellas cualidades intelectuales y morales, su patriotismo, su amor al trabajo y su carácter firme son cualidades que lo distinguen entre esos bienhechores de la humanidad que forman generaciones.

Después del examen los alumnos cantaron el Himno Nacional.

La Junta de Educación procedió en estos actos con pompa inusitada; se había preparado un espléndido Break-fast para la concurrencia, por cuenta de la Junta.

Para terminar citaremos las honorables personas que de Alajuela asistieron.

Doctor Padilla, don Francisco Saborío, don Aristides Agüero, don Ramón Lombardo.

Entre las bellas y simpáticas damas que animaron aquel lugar con sus gracias, citaremos las siguientes:

Señoritas Julia Padilla, Delia Mora, Adela Aguilar; doña Lencha Meza, doña Lupe de Pizarro y señorita Esperanza Quesada.

Tanto los estimables caballeros como las señoritas quedaron muy complacidos por las atenciones que en aquel simpático pueblo se les dispensó.

Cronista O.

## De Barba

A los Electores de la República.

Compañeros: El ocho de Diciembre, como ya lo sabéis, tenemos que nombrar nuestros Municipales; pero hay que esforzarse en nombrar personas, de patriotismo, de honradez, y que hagan la voluntad de los pueblos, no de una familia, ni de un pequeño círculo, como ha sucedido hasta ahora, porque de los buenos Municipios, de los que cumplan con su deber, depende el progreso de los pueblos, y la implantación de nuestras ideas republicanas y democráticas. Municipales como yo los deseo, serían una palanca poderosa, para el engrandecimiento de nuestra querida Patria, y un timbre de honor para los Gobiernos.

FRCO. DE J. RUIZ.

Nov. 15 de 1902.

## De San Francisco de Cartago

Las cogidas de café han principiado ya y los beneficios están en movimiento, lo cual es sumamente favorable para los vecinos, que en gran número deseaban en que ocuparse.

Notamos que la mayor parte del café del Agua Caliente lo llevan al beneficio de don Juan Rafael Mata en Cartago; ¿á qué obedecerá ese contraste habiendo en el barrio otros beneficios?...

Vemos con satisfacción que el

Licenciado don Ezequiel Gutiérrez emprenda incesantemente trabajos en su hacienda de "Las Cón. cavas" y que diariamente tienen ocupación en ella más de 30 hombres. Ahora, día día del mundo, al rayar el sol no menos cien mujeres sin contar los muchachos, están ya en los cafetales. Con sobrada razón podemos llamar bienhechor del barrio al Licenciado Gutiérrez.

Ahora hago grato recuerdo del que se llamó don Ramón Rojas Troyo (Q. E. P. D.) á cuya memoria se le rinde constantemente justo homenaje en Cartago y especialmente en Agua Caliente. Los vecinos de este barrio no pueden olvidar jamás á ese hombre rico "benefactor de los pobres de quienes nunca pudo mirar con indiferencia sus necesidades y aflicciones". La caridad debe haberlo llevado al Cielo en donde indudablemente poseerá la verdadera riqueza.

Como la mayor parte de las fincas de San Francisco son de café, por estos tiempos el barrio echa á un lado la tristeza que lo caracteriza y se muestra con faz risueña y alegre, especialmente en las mañanas y tardes de verano. Vengan pues á pasar la temporada veraniega por estos lados, todos los que desean expansión del espíritu.

En esta jurisdicción existen dos Sociedades de San Vicente de Paúl, una de hombres y otra de mujeres; la primera la preside dignamente, el señor Vice presidente don Cristóbal Coto, la segunda es presidida por la señora doña Joaquina M. de Masís, quien gratuitamente da todos los días instrucción religiosa á gran número de niños de ambos sexos. Siendo el barrio tan grande, sería conveniente que esto mismo hicieran otras señoras, teniendo sabido que el bien tan inmenso que le hacen á esos inocentes, no hay dinero con que pagarlo en esta vida.

Dichas sociedades no cuentan con fondos, pues las simples rifas que se hacen no bastan para los socorros y las salidas que son instantes, no permiten allegar mucho dinero. Los señores pudientes de la localidad debieran auxiliar, en cuanto les sea posible, á esos centros de beneficencia, que están inspirados en sentimientos nobles y caritativos hacia los desheredados de la fortuna.

Tengan por seguro los señores contribuyentes de dichas sociedades, que sus bienes en vez de disminuirse se multiplican y que en el cielo encontrarán su riqueza trasformada en gloria eterna.

Hay muy buenas esperanzas de conseguir correo para los pueblos del Sur y circunvecinos de la ciudad de Cartago.

También se oye decir que los señores Troyo traerán luz eléctrica á su finca de "La Quinta".

A iniciativa del señor Agente de Policía, los vecinos de este pueblo se reunieron para nombrar un Panteonero; el nombramiento recayó en don Juan M. Orozco. También se habló de agrandar el Camposanto.

Que esas ideas de progreso se lleven á cabo son nuestros anhelos.

En estos días hubo un precioso baile en la casa de los Troyo de lo más animado pero con el mayor orden. En dicha casa están pasando los primeros y deliciosos días de la vida conyugal los esposos Vargas Pacheco. La concurrencia era selecta y numerosa; un quinteto amenizó la fiesta.

Los exámenes de las escuelas del Hervidero tuvieron lugar el 11. El Tribunal lo presidía don Santos León H. quien ante el público se expresó muy satisfecho del resultado de ellos.

Hubo buena concurrencia de padres de familia y otras personas entre las cuales vimos á varios maestros de la Escuela Graduada y de otros distritos de Cartago, á cuatro miembros de la Junta Escolar, al señor Agente de Policía y al subteniente don Respicio Calderón.

Los exámenes de las escuelas de Dulce nombre fueron el 14; el mismo tribunal los presenció.

No se puede negar que dichos actos estuvieron lucidos y concurridos: el local estaba lujosamente adornado.

La Junta de Educación desplegó gran interés y entusiasmo por la enseñanza, auxiliando en lo posible á los Directores de estas escuelas para celebrar debidamente los exámenes finales; esa misma actividad la ha animado durante el año.

Veremos cuando se publique el informe de estos exámenes el criterio imparcial y justo que respecto de ellos haga el señor Inspector de Escuelas.

Con esto termino, suscribiéndome de usted atento servidor.

"Un hijo del barrio"

San Francisco, 15 de Nov. de 1902.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Un millón

de pesos en billetes ha mandado el Congreso Boliviano que se emitan para sufragar los gastos del ejército pacificador de Acre que se compondrá de 1.000 hombres. Si el Presidente Pando se hace cargo del mando en Jefe, lo acompañarán el Ministro de la Guerra y uno de los Designados. Se espera que la partida del Presidente provoque gran entusiasmo.

Huesos

El Almirantazgo inglés ha puesto en venta por anticuados los siguientes buques de guerra: Agamemnon, Cyclops, Hydra, Plutton, Herminius y Hyacinthe.

Judíos

Asegura el *Jewis Chronicle* que el Ministro de Rumanía no fué invitado al banquete del Lord Corregidor con el exclusivo objeto de mostrar indignación por el pésimo tratamiento que reciben los judíos en Rumanía.

Sigue bajando la plata

Los pesos mejicanos y la plata en barras se cotizan respectivamen-

te á 38½ cs y á 49½ cs. Las últimas cotizaciones eran de 39½ y 49½ centavos.

Sigue la crisis ministerial española

Sagasta no ha logrado organizar el nuevo gabinete. Moret y el Duque de Veraguas declaran imposible tal empresa para el viejo caudillo. Este ha manifestado al Rey que desiste ella, pero Alfonso XIII le ha suplicado hacer un esfuerzo más.

Montero Ríos, Presidente del Senado, dimitirá y se retirará de la política.

Entre moros

El orden está restablecido en Tetuán. Los cruceros ingleses han regresado á Gibraltar. Los rebeldes han soltado á sus cautivos

Entre cristianos (sic)

La huelga de los mineros franceses puede considerarse como concluida. Las dos terceras partes de los huelguistas han vuelto al trabajo.

Suma y sigue

El volcán Stromboli, situado en la isla de su nombre, en el grupo de las islas de Eolo ó de Lipari, al Sudoeste de Italia, está en terrible erupción. Varias casas de la isla han sido destruidas.

It m más

En la Isla Savaii, del grupo de las Samoa (Oceanía), el volcán de la Isla despidió humo y llamas por sus seis cráteres: sobre una población vecina ha caído una capa de ceniza de 2 pulgadas de grueso.

Fiebre amarilla

La tropa de marineros americanos desembarcados en Panamá para proteger el libre tránsito, ha sido atacada por la peste. Dos marineros han muerto.

## CRONICA

**El Pacífico** de Puntarenas nos da la noticia de que en aquel puerto se han presentado algunos casos de fiebre amarilla, estando atacado de tan terrible mal el joven tipógrafo don Leopoldo González, actual Secretario de la Comandancia de Policía. Nos gusta que el colega confiese sin ambages la existencia del mal: antes la táctica de los porteños era negarlo á pie juntillas. Diciendo siempre la verdad habrá más confianza entre las gentes del interior cuando se les diga que el puerto está sano. Pero reconocer el mal no es sino el principio: debe procurársele el remedio. Con este fin se inició en este periódico, en días pasados, una vigorosa campaña en unos artículos titulados "Higiene". ¿Qué resultado hemos tenido? — La autoridad ha hecho caso de nuestras palabras? — ¿Han encontrado ellas eco simpático entre las personas por cuyo bien se escribieron?

— Nada: *vox clamantis in deserto*.

Lo importante es saber si Barahona será ó no municipal y si el señor Guido triunfará ó no en su actual campaña. ¿Mejorar las condiciones sanitarias de Puntarenas? Y eso para qué? Lo que muchos amigos Puntarenenos quieren es que un día de tantos se les muera un Ministro ó un Ingeniero que vayan allá á examinar la cuestión Puntarenas — Tíves y entonces ¡adios puerto!

**La Sala de casación** se declaró incompetente para conocer de la acusación establecida contra nuestro colega *El Derecho* por haber reproducido literalmente las noticias publicadas en el *Boletín Comercial*.—Según el criterio de aquella ilustrada Sala la cuestión es del resorte de los tribunales ordinarios.

**Teatro.** Nuestra simpática compañía de aficionados dió ante noche su sexta función, en la cual hubo como en las anteriores, numerosa concurrencia. Bien merece la empresa de aquellos jóvenes el favor del público. En cambio, sus esfuerzos por mejorar son grandes.

Nos ha sorprendido verdaderamente el progreso realizado por ellos en tan corto tiempo. La señorita Esperanza Mora ya va perdiendo un poco el miedo y el encogimiento: cuando logre el dominio de sí misma en las tablas podrá caracterizar mejor y dar vida á sus papeles: en esto debe seguir las huellas de su compañera la señorita Julia Cordero.

*Las doce y media y sereno, El Alcalde interino y Toros de puntas,* fueron las piezas de anoche. Su desempeño fue esmerado, especialmente el de la primera en el cual hicieron sus papeles de una manera á nuestro juicio insuperable los señores don Pablo González y don Enrique Heine.

Recomendamos á los artistas un más asiduo estudio de los papeles:

la voz del apuntador no de debía oírse en el teatro nunca. De tarde en tarde un APUNTE, vaya; pero convertirlo farsa en pregón, eso jamás.

**Exámenes.** Atentamente hemos sido invitados por el señor director del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago para presenciar los exámenes de dicho establecimiento, de los cuales se verificarán los escritos en la última semana de este mes y los orales en la primera de diciembre. Haremos lo posible para corresponder á la invitación del señor Director y desde luego deseamos que el éxito de los exámenes corresponda á los esfuerzos de los abnegados profesores de aquel Colegio.

### IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

**VENDO** mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE. MONESTEL.

**CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,** ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL ORÓZCO.

## SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

**UNA FAMILIA** extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

**AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta** se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

## JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO

Agente de negocios Judiciales  
LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

## CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

**SE VENDE** al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

## Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“*El gran específico del siglo ó loción Japonesa*” que destruye la caspa y la tiña.—“*Las obleas anticatarrales*” que lo curan en pocos días.—“*El Elixir Tropical*” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“*El Balsamo de Oro*” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“*El Blanco de Perla*”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “*BOTICA UNIVERSAL*”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de  
EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 30 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

FOLLETTIN de LA JUSTICIA SOCIAL

38

39

## ¡A LOURDES!

(Continuación)

Allí todos pertenecen á la gran familia de Cristo, que es todo Caridad. —¿En qué consisten vuestras obligaciones?

—Mirad cuanto ocurre á nuestro lado....

Estábamos en el paseo del Rosario; esa inmensa plaza está rodeada por las rampas que conducen, por la derecha y por la izquierda, á la Basílica. Hacía un calor sofocante.

Daban las dos en el reloj de la Basílica....

El peregrino no puede olvidar la impresión producida por el canto aéreo que anuncia aquí el transcurso de las horas.... Este repique es una oración....

parécese al eco de los celestes cánticos.... todos los corazones fieles se estremecen al oír los acentos de la piadosa melodía, cuyo tono tan conocido acaba la prosa: *Inviolata*.... todos los labios murmuran: ¡O Regina, ó Benigna, ó María! ¡Oh Reina, oh Benigna, oh María!

Y mucho tiempo después de haber abandonado ese lugar bendito, en el silencio de la noche, en la soledad de los grandes bosques, en la tranquilidad del campo, cuando los dulces recuerdos de la peregrinación nos sirven de fieles compañeros; las horas,—resbalando del tiempo á la eternidad, con ese repique religioso y suplicante,—parecen todavía tañer cerca de nuestros oídos y repetir á lo lejos: ¡O Regina, ó Benigna, ó María!

Acababan de dar las dos; largas filas se adelantaban hacia nosotros: al frente, un Hospitalario rezaba el rosario; y

después toda la cohorte de los camilleros, miembros también de la Hospitalidad, seguía contestando las oraciones, llevando á los pobres enfermos, á los más enfermos: están acostados sobre unas especies de cinchas provistas de cuatro pies para poder descansar sin tocar el suelo.... ¡Cuán numerosos son! acaban de salir del Hospital donde han tomado su refección; y, conforme á sus deseos, se les conduce á las piscinas, á la iglesia ó á la Gruta....

Tras las camillas vienen los cochecitos igualmente arrastrados por los miembros de la Hospitalidad; después vienen los enfermos que pueden resistir el movimiento de los omnibus; aquellos están acostados en los *grandebreaks* de la Hospitalidad; sobre el estribo del coche está el director del convoy, siempre un Camillero; por último los enfermos que pueden andar llegan á su vez.